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男子被唤女子名

“黑妮”一名

困扰老先生 7 0 余年

晨报讯（记者 周凯楠）“明明是个老爷们儿，

却被别人喊了几十年的‘黑妮儿’，心里真不是滋

味！ ”3月 5日，山城区的读者王老先生反映，因为

老家的风俗，自己被父母取了一个女性化的名字，

此名一用就是 70多年。

现年 72 岁的王老先生出生在山城区一个偏

僻的农村。 当年，村里有给孩子取“贱名”的风俗，

王老先生的父母就在登记户口时， 给他取名“黑

妮”。

小时候，王老先生并不认为“黑妮”这个名字

有什么不妥，随着工作和生活环境的变化，这个名

字给他带来了困扰。“参加工作之后，‘黑妮’这个

名字很容易被别人误解成女性。 ”王老先生说。

王老先生说， 自己参加工作后， 同事总喊他

“黑妮儿”， 没见过面的单位领导也认为他是名女

士，他在办理各种证件时，多次被办理人员误认为

为女性。 退休之后，他在办理新户口簿时，改了名

字，但部分证件上，仍沿用“黑妮”一名。 前几天，王

老先生想去办理一些新证件， 却被告知需要将变

更姓名，“这名字早该弄清楚了，可我年纪大了，也

不知道该咋办，帮帮忙吧！ ”王老先生对记者说。

记者就此事咨询了公安部门， 办理此项业务

的民警表示，王老先生的曾用名“王黑妮”已经登

记在一些有效证件上，如果轻易更改名字，会影响

那些证件的正常使用。 随后，民警查到了王老先生

的档案，证实“王黑妮”一名在他的户口簿上是曾

用名。

按照王老先生的意愿， 民警拿着户口办理材

料到山城区红旗分局， 找到社区大队和分局的领

导签字盖章， 最终将王老先生变更名字的事办理

妥当。 民警将变更好的有效证件亲手送到王老先

生手中，为他解开了几十年的心结。

国家邮政局出新规：

先验货后签收

不再是问题

□晨报记者 王帅 实习生 樊琳琳

昨日，记者接到读者史先生来电反映，称 2 月 2 7 日，他收到

快递公司送来的网购物品，对方不让验货，说必须先签收，他不

同意，结果快递员直接把包裹拿走了。 史先生质疑：先签单后验

货是快递行业的潜规则，一旦网购发生纠纷，收货方不就成了夹

心层？ 快递公司和监管部门对此又是如何规定的？

消费者 收件不得不先签收后验货

据史先生向记者反映，2 月 27 日，申通快递公司一名快递员将他

网购的物品送来时，要求他必须先签收。 可史先生觉得签字后就等于

承认快件完好，一旦出现问题，责任不好划分，他便坚持先验货后签

字，两人为此争执不下。 最后，史先生只好拒收快件，快递员拿着快件

就走了。“我赶紧跟淘宝网的卖家联系，卖家又跟快递公司沟通，不然，

快件会被快递公司直接退货。 ”史先生说，第二天，申通快递公司又派

了一名快递员来送货，当时他恰巧出门办事，同事帮他签收了物品，对

方还是要求先签收后验货。

就“先签收后验货”的问题，读者赵女士也跟快递员发生过争执。

“我要先拆包装看看东西是否缺少或有没有被调包。因为，在网上看过

许多消费者吃哑巴亏的例子，他们签收后发现所购的东西已经毁损或

被调包。而且，一般情况下，只要你一签收，快递员就离开了，根本不等

你拆包装验货。 ”赵女士说，我市规模较大的快递公司有三四家，现在，

她跟不少快递员已经熟识，对方仍要求先签收，但可以在拆包装时，为

买家作证。 赵女士也不想跟快递员交恶，无奈之下，她默许了这种行

为。

记者调查了解到，先签收后验货已经是多数快递公司普遍行为。

卖家 先签字还是先验货，顾客说了算

3 月 5 日，记者分别联系了淘宝网上销售化妆品和服装的两家网

店。记者问对方是先签收，还是先验货，客服人员称，两者都可以，先签

收后验货或先验货后签收，就看买家的喜好了，卖家会对两种签收方

式负同等责任。 其中一家网店强调，“不影响二次销售的话，收到物品

后，7天内是可以退换货的，非质量问题，换货的运费由买家承担”。

而据了解，部分淘宝卖家在网店或包裹上专门注明，要求消费者

收到快件后先验货，后签收，否则，一旦出现问题，由消费者承担责任。

快递公司 先签收，先验货？如何验货？

快递公司说法不一

就此，记者先后采访了我市部分快递公司，但他们的说

法不一。 鹤壁市申通快递公司的余经理告诉记者，公司在派

件方面有规定，外包装完好、看不出毛病的快件，要先签收，

然后，当着快递员的面验货；如果验货后发现东西有问题，收

件人当场和卖家联系，快递员可以为买家作证，是退货还是

由卖家补发，须当场处理。

鹤壁市中通快递公司的马经理告诉记者，在快件外包装

完好无损的情况下，要先签收后验货，签收是为了核对买家

身份；如果没有当着快递员的面验货，事后说东西少了或破

损了，快递员是无法作证的。“邮政局规定‘验货’的含义是外

包装验货，在外包装破损的情况下，可以先验里面的货。如果

外包装完好无损，必须是先签收后验货。 虽邮政局没有明确

规定‘验货’到底是验里面，还是验外面，但快递行业统一的

做法是验外包装。 ”马经理这样解释“验货”的定义。

如果买家拒绝签收，快递公司又将如何处理？“在外包装

无损的情况下，顾客验货时有问题，快递员在场，顾客须马上

跟卖方联系，互相作证，以免说不清责任。 如觉得包装有问

题，顾客可以不签收，我们拿回货物，给卖家留言。 如果卖家

说让顾客先看，我们会照做的。 ”申通快递公司的余经理说，

快递公司对物品的真假没有辨别能力，只能陪同顾客验货。

而河南省邮政速递物流有限公司鹤壁分公司则允许消

费者先验货后签收。 一名不愿透露姓名的工作人员说，因为

国家邮政局已经下通知：用户网上购物可以先验货，当检查

确认货物完好无损后，再签收。“如果货物有问题，买家跟卖

家联系，我们可以作证，当面写一个开拆证明，开拆证明一式

三份，一份给顾客，快递员留一份，还有一份要交给总公司。”

这名工作人员称，如果快递员让买家先签收后验货，买家可

以要求先验货， 或拨打该公司热线电话 11183、11185 投诉。

当记者问到“验货”的定义时，该工作人员说，“验货”是指打

开外包装，看里面的东西是否与购买的相符。

市消协专业分会 此类投诉率不高

记者又联系了市消协专业分会。 一名王姓工作人员告

诉记者，“先签收后再当面验货，现在快递行业都是如此。 如

果验货时出现问题，快递员可以作证。 为此，前一段时间，我

们还专门召集我市各家快递公司开会。 我市的快递公司比

较讲信誉，用户可以放心签收。 目前，这类投诉率还不算太

高，网购电子产品和化妆品的纠纷较多，建议消费者最好不

要网购这两类产品。 ”

记者采访了解到，目前，我市的快递公司由河南省邮政

管理局监管。

律师 “先签收后验货”侵犯消费者

知情权和公平交易权

记者就此咨询了河南世纪唐人律师事务所闫炜律师，

闫炜律师表示，快递行业长期以来实行“先签收后验货”的

行规，导致大量消费纠纷的产生。他认为，快递公司这

种做法是变相将风险转嫁到消费者身上，侵犯了消费

者的知情权和公平交易权，是不合法的。

根据 2008年 1 月 1 日实施的《快递服务》邮政行

业标准规定，快件签收时满足以下要求：快递服务人

员将快件交给收件人时，有义务告知收件人当面验收

快件，验收无异议后，验收人应确认签收。 但当

面验收快件，是形式验收还是实质验收，该行

业标准并没有明确说明。

闫炜律师提醒， 消费者在收到快递时，不

要急于签收， 如果商家或快递员不让先验货，

那么，可以拒绝签收。 消费者在投递过程中权

益受到侵害时，要敢于向快递公司说“不”，并

及时向工商部门投诉，维护自身合法权益。

另外， 消费者在

选择快递公司进行投

递时， 一定要查看其

相关资质， 最好选择

知名快递公司， 并主

动购买保价， 保证物

品在投递过程中出现

问题有理赔保障。

卖家在快递单上注明先验货再签收。 晨报记者 秦颖 摄

废旧电视回收价低

回收市场低迷

晨报讯（见习记者 李旭阳）“这么大一个电

视才卖 60块钱，现在的旧电视真不值钱啊！ ”3 月

2 日下午， 家住福汇佳苑的侯先生将自家一台旧

25 英寸彩电以 60 元的价格卖给了回收废旧家电

的商贩时，他感叹道。

3月 3日，记者从新区几家回收废旧家电的商

户处了解到，现在电视机、空调、冰箱、洗衣机、电

脑的回收价格中，旧电视机回收降价最明显。 以一

台 25英寸旧彩电为例，2011年，它的回收价是 100

余元，现在只有 60元 ~70元。

长年从事家电回收的商贩顾先生分析说，旧

电视机回收价格下降的主要原因， 与家电以旧换

新政策终止有关。“以前，一台废旧电视参加以旧

换新的活动，可以抵 200 元 ~300 元，这抬高了旧

电视的回收价格。 今年以旧换新政策终止了，旧家

电的回收价格下降也在情理之中。 ”顾先生说，“目

前，一台旧洗衣机的回收价格在 100 元左右，旧冰

箱为 200 元 ~300 元，5 匹的空调为 1400 元 ~1500

元。 ”

即便如此，旧电视的回收生意并不好做。 顾先

生告诉记者，以前回收最多的就是旧电视，如今几

乎收不到了。

他说，“家电以旧换新的活动持续了很长一段

时间， 不少人都在活动期间将自家的废旧电视换

成了液晶电视。 今年，该政策终止了，加上旧电视

回收价格走低，所以就不好收了。 ”

3 日下午，记者随机采访了几位市民，他们表

示，已经知道家电以旧换新的政策终止，希望新政

策能早日出台。


